## CANADA / QUÉBEC

## Fédéralisme, Autonomisme ou Souveraineté

Nul ne peut contester que le fédéralisme tel qu'il existe actuellement ou/et l'option autonomiste telle que proposée ne seraient des avenues intéressantes pour la « souveraineté effective » et l'avenir du Québec.

e mot souveraineté fait référence au pouvoir effectif sur les prises de décision à l'interne comme à l'externe surtout, celles en lien avec le bien être de la population, l'ancrage culturel et la prospérité socio-économique.

Afin de mieux expliciter cette réflexion dans un esprit de recherche d'objectivité et de cohérence, je me permets d'aborder trois exemples d'actualité. Le premier est en rapport avec le dossier des accommodements raisonnables, le second traite la question de la protection de la Charte de la langue française au niveau académique au Québec. le dernier point est en lien avec la présence des soldats canadiens en Afghanistan : une mission tellement contestée par le peuple québécois.

Pour ce qui est des deux premiers exemples, ni le fédéralisme, ni l'auto-

nomise ne peuvent conférer au Québec un pouvoir réel sur les décisions à entreprendre puisque la Charte Canadienne serait un autre recours pour faire valoir les droits et pour rendre caduque tout jugement rendu par la cour du Québec. Ceci met en branle la pertinence de la constitutionnalité souveraine du pouvoir au Québec. Quels qu'ils soient la portée des recommandations qui peuvent en résulter de la commission Taylor-Bouchard ou encore, la forteresse de la loi 104 empêchant un élève d'une école de langue anglaise privée non subventionnée de faire le saut dans le réseau public, le recours à la Charte Canadienne limite ainsi, le pouvoir réel du Québec et par conséquent, sa souveraineté effective.

Pour ce qui est de la présence de plus de 2 300 soldats d'origine québécoise sur un total de plus 2 500 en Afghanistan et sachant que les 2/3 de la population québécoise est contre cette guerre déguisée en mission humanitaire et de démocratisation de l'Afghanistan et encore, une mission à l'étranger ne peut s'appuyer sur deux paradigmes antagonistes : la guerre versus l'humanitaire, le Québec reste malheureusement sans pouvoir effectif et ne peut intervenir du fait que la sélection de ces soldats courageux et sincères se fait au niveau fédéral et non pas au niveau des provinces.

En conclusion et en contexte de fédéralisme tel que conçu actuellement, le Québec sera toujours soumis et ne peut faire valoir ses droits à cause de la Charte canadienne qui limite ses pouvoirs constitutionnels. Par ailleurs, l'option autonomiste quant à elle, ne tient non plus la route à cause de cette même charte canadienne. À mon hum-

ble avis, la seule et unique option pour jouir et faire valoir les droits des peuples dans le respect mutuel des us et coutumes, serait l'option de la souveraineté.

Par Kamal El Batal



Consultant en développement local/rural, Doctorant en administration Uqtr/US

## Il n'est jamais trop tard pour planifier votre avenir.

Peu importe depuis combien de temps vous êtes locataire il faut arrêter de perdre des milliers de dollars en loyer.

Confiez l'achat ou la vente de votre maison à un professionnel de la vente. Un service efficace et adapté
à vos besoins personnels, c'est ce que je m'engage à vous offrir.

## Evaluation GRATULITE Sans aucun engagement de votre parti

N'HESITEZ PAS à appeller dès aujourd'hui

SAMI OUESLATI

Agent Immobilier Affilié, B.A.A

au 514- 374 4000

3299 rue Beaubien Est, Montréal

REMAX ALLIANCE INC.
Coarbot internals again
Exercised ediperded of adaptive
cisco de diseases

لبيع وشراء المنازل والمحلات التجارية

